

EDITORIAL

REFLEXIONES SOBRE LA VIOLENCIA

Ya la violencia golpea con severidad nuestro país. Y lo más grave que este problema tiende a agravarse.

A pesar de la frecuencia con que se presenta en todas partes, no se observa una actitud inteligente y eficaz de parte de autoridades y del público.

Cuando estuvimos en México, escuché la siguiente conversación entre amigos ¡Que suerte la de Costa Rica que se ha librado de este problema de notoria irracionalidad!, expresó uno de ellos. El Costarricense, -el otro amigo- con gran visión contestó: esta suerte pronto terminará, pues Costa Rica no está inmunizada, ya que no hay vacuna contra esta epidemia social - ¡Acertada profesía la de nuestro paisano.

¿Como puede la razón luchar con estas potencias oscuras?, se pregunta el escritor Uslar Pietri -El mismo autor, al hablar del sugeto, que atentó contra el Papa, expresa lo siguiente: "No se trata infortunadamente, de un hecho aislado e inconcebible. Por el contrario, entra dentro de situación extendida de ansia destrucción.

Forma parte, voluntariamente, o por azar, de esa a la turbia de irracionalidad, odio y destrucción que recorre nuestro tiempo.

Son muchos los que hoy escriben sobre apasionante tema -La etiología del fenómeno no es una sola. Son muchos los factores que contribuyen a esta epidemia de violencia, -igual que sucede en otros campos de la patología humana, y social.

Enumeremos algunos de estos factores solamente, en el fenómeno que comentamos, se pueden citar los siguientes:

La pérdida de la estabilidad familiar, y por consiguiente del sentido de la autoestimación, el efecto del alcohol, y drogas diversas, y la libertad para adquirir armas.- A este respecto se informa que durante la década del año 70 las ventas de armas en los Estados Unidos, por ejemplo, se elevó a dos millones de unidades y hoy día hay más de 56 millones de personas que tienen en su poder alguna arma.

Otro de los factores enumerados por los diferentes estudiosos del problema se refiere al de los niños golpeados por los padres, que después se convierten en agresores.

En la Revista M D. (vol. 19, No. 1, de Enero de 1981), se narra la experiencia realizada en los Estados Unidos con un grupo de homicidas. Se evidenció que la mayor parte de ellos procedían de familias, en las que era frecuente castigar a los niños.

Muchos de ellos habían sido maltratados por los padres, y en ocasiones en forma frecuente, -En cambio sus hermanos no homicidas no habían tenido esas experiencias dolorosas.

Otro factor que frecuentemente se cita, es el de la falta de ayuda oportuna a personas violentas, con antecedentes de actitudes agresivas en ocasiones anteriores.

En este sentido, un homicida, pidió ayuda a las autoridades para que lo encarcelara antes de que matara a otras personas, expresando en un llanado urgente a las autoridades.

Se discute la posibilidad de una influencia negativa originada en las "noticias rojas" de los medios de comunicación. A este respecto leímos en un completo Ensayo sobre la violencia el siguiente hecho: el policía pidió a un terrorista que le entregara un rehén y a cambio le ofrecía dar la noticia en el noticiero de las seis de la tarde: Un nuevo aspecto: el afán de notoriedad.

Comentemos brevemente ahora el problema de la prevención - Hasta este momento no se ha encontrado un medio eficaz de prevención.

Lamentablemente se ha demostrado, no son las cárceles los mejores métodos para lograr una labor preventiva y de rehabilitación.

La rehabilitación ha perdido mucho crédito y efectividad en esta actividad.

La mayoría de los investigadores hablan de que la prevención es mejor que la curación, igual que sucede en muchas enfermedades. Se sugiere, entre otros tugiros y limitación para adquirir armas. Pero las medidas preventivas más importantes son las que se refiere a la familia según muchos investigadores.

El Dr. James Prescott del Instituto Nacional del Niño y del Desarrollo Humano dice lo siguiente:

"La única cosa que podemos hacer como Sociedad es cambiar las costumbres de educación de los niños. Debemos asegurarnos que los niños que traemos al mundo son hijos deseados". Señala que la prevención contra la violencia es el amor expresado en el seno de la familia.

El Dr. Louis Linn, Psiquiatra de la Escuela de Medicina de Mt. Sinaí cuenta que Enstein preguntó a Freud sobre el control de la violencia- Freud expresó con pesimismo lo siguiente:

"Hay una fuerza destructiva en el hombre, muy enraizada en su naturaleza biológica, que es fundamentalmente imposible de eliminar y agregaba, que pagamos un elevado precio por la conveniencia de nuestra civilización- Las represiones que la vida moderna exige aumentan nuestro descontento y nuestra predisposición a la violencia. El Dr. Linn comentó "Desgraciadamente, la historia reciente poco ha hecho por disipar la siniestra profecía de Freud".

Qué hacer frente a esta dramática situación que vive el país, motivados por la acción irresponsable de unos cuantos sujetos de mentes oscuras y envenenadas y con ausencia total de principios morales y espirituales?

El fenómeno es complejo y talvéz un debate a nivel nacional, con la participación de técnicos y especialistas en materias afines al tema, podrán dar una pauta oportuna y conveniente al país, que vive atemorizado.

No cabe duda que el terrorismo actúa a manera de una "quinta columna", al servicio de una ideología política internacional.

Por lo tanto demanda del Estado contar con rigurosas autoridades, debidamente adiestradas y con recursos: materiales y personal adecuados.

En síntesis, conciencia cívica de apoyo a la autoridad, y rigor oficial deber ser las acciones inmediatas.

Lo que está en juego en el país es muy serio y por lo tanto debe enfocarse el problema con seriedad.

José Amador Guevara.